

Presentación

El conocimiento libre al servicio del bien común

Tradicionalmente, se considera que el conocimiento es la información que el hombre adquiere, procesa y asimila de manera constante producto del estudio o de la experiencia. Éste cúmulo de saberes le ha permitido desarrollar nuevas posibilidades de crecimiento y desarrollo, enmarcadas en la trascendencia y la libertad personal. Además, el hombre se ha servido del conocimiento para mejorar su calidad de vida a través del dominio de la ciencia y la tecnología con un valor positivo definido como la libertad de vivir bien.

De modo diverso se debe entender cómo el conocimiento adquiere un valor fundamental en el contexto socio-cultural. Si bien el conocimiento es entendido como el resultado de un esfuerzo colectivo que no podría ser apropiado privadamente por tratarse de un bien universal, se necesita que el investigador este guiado por la búsqueda de la verdad y del bien común y no por el interés mercantil o de prestigio individual. El conocimiento como cualidad humana requiere amplios espacios de libertad para su generación, apropiación, aprendizaje, transmisión y aplicación; sin embargo, estos espacios presentan dos caras de una moneda llamada acceso.

Facilitar el acceso al conocimiento es una lucha de poderes entre quienes lo ven como un patrimonio universal y quienes no. Con las barreras impuestas por la propiedad intelectual (patentes y derechos de autor), el conocimiento ha perdido accesibilidad; no obstante, el avance de la ciencia y la tecnología se ha aliado a favor del libre acceso al conocimiento para así garantizar la conformación de nuevos espacios interculturales de construcción y socialización que permiten transformar la realidad.

Para que una sociedad sea independiente y soberana se requiere que el conocimiento y saberes (científico y ancestral) formen parte consciente y esencial de la vida de su población. El desarrollo de la conciencia social resalta que el conocimiento es un bien no competidor, donde su uso por parte de un sujeto no impide que otros puedan utilizarlo, al contrario, cuantas más personas se apropien y compartan ese conocimiento, mayores serán las ventajas para mejorar la calidad de vida y el bienestar de la colectividad.

Cuando se accede al conocimiento de manera gratuita, abierta y libre, se propicia el encuentro de conocimientos y saberes para adaptarlo, nutrirlo y mejorarlo colectivamente en función de las necesidades específicas de la sociedad.

En este orden de ideas, el proyecto editorial Convite desarrollado por la Fundación Centro Nacional de Desarrollo e Investigación en Tecnologías Libres (CENDITEL) a través de la Revista Conocimiento Libre y Licenciamiento (CLIC) es un espacio común para el encuentro de conocimiento y saberes presentados en sus diferentes modalidades como artículos de investigación, ensayos, experiencias, reseñas y boletín, aportando en la construcción y socialización del conocimiento y su reconocimiento como bien público.

María Alejandra Rujano
Comité Editorial